
1 

令和元年第３回定例会 一般質問通告一覧表 
 

氏名（受付日時） 番号 質 問 事 項 質 問 の 具 体 的 な 内 容 
１．蜂須賀千雅 

８月１６日 

     ８：３０ 

 １ 

 

 交通安全活動及び交

通安全教育について 

 

① 高齢者の交通事故防止についての現状・課題・

今後の取り組みについて 

② 幼児・児童・生徒への交通安全対策についての

現状・課題・今後の取り組みについて 

③ 交通安全協会の活動における現状・課題・今後

の取り組みについて 

④ 交通安全協会と地域との連携における現状・課

題・今後の取り組みについて 

    

  ２  ハミングホール、東

大和市体育施設等の指

定管理者について 

① 現状における課題について 

② 今後の取り組みについて 

２．木戸岡秀彦 

 ８月１６日 

     ８：３１ 

 １ 防犯カメラの設置拡

大による防犯対策の強

化について 

① 小学校の通学路の合同点検を行い、対策が必要

な箇所については、状況に応じ防犯カメラの設置

を検討するとのことだが、各学校の通学路の状況

について伺う。 

② 中学校の通学路について 

ア 安全点検が必要だと考えるが、市の認識につ 

いて伺う。 

イ 防犯カメラの設置を求める声を聞いているが、

市の認識について伺う。 

③ 市内の公園について、令和元年度、公園１箇所

に防犯カメラを設置するとのことだが、他の公園

についても必要だと考える。 

ア 今後の設置については、どのような検討がさ 

れているのか。 

イ 設置するための条件等はあるのか。 

④ 防犯上、危険と思われる箇所については、把握 

しているとのことだが、どのような対策がなされ 

ているのか。 

⑤ 諸費用の負担がゼロで設置が可能な自動販売機

併設型の防犯カメラの設置について、現状の市の

認識について伺う。 

    

  ２  「動く防犯カメラ」

としてのドライブレコ 

ーダーによる防犯対策

の強化について 

① 市が管理する公用車のドライブレコーダー設置

の取り組み状況について伺う。 

② 東村山市及び清瀬市では、ドライブレコーダー

の記録データ提供に関する協定を警察署及び民間

業者と結び、犯罪抑止力強化を図っているが、当

市でも同様の取り組みが実施できないか。 

    

  ３  選挙における投票率

向上の取り組みについ

て 

① 市の現在の各種選挙の取り組みについて伺う。 

② 投票所の増設について 

 ア 利便性の良い駅前及び商業施設での設置はで

きないか。 

  ａ 玉川上水駅前（東大和市ふれあい広場など） 

  ｂ 東大和市駅前（行政コーナー、ＢＩＧＢＯ

Ｘの空きスペースなど） 

  ｃ 上北台駅前（改札前スペース、コープ東京

の店舗内など） 

ｄ イトーヨーカドー、ヤオコーなどの商業施設 
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（木戸岡秀彦）    イ 高齢者、障害者等の投票困難者のために、移

動投票所を開設することが必要と考えるが、市

の認識について伺う。 

    

  ４  空き家及び空き店舗

対策について 

① 今年度実施される空き家の実態調査の状況につ

いて 

② 空き家の利活用について、東京都は今年度から

空き家の利活用をさらに推進するため、新たに、

区市町村からの企画提案に基づく事業への支援を

開始したが、当市でも積極的に取り組む必要があ

ると考える。 

ア 利活用の内容について、どのような認識を持 

っているのか。 

イ 定住化対策及び地域活性化の観点から空き家 

バンクの活用が必要であると考えるが、市の認 

識について伺う。 

③ 空き店舗の現状と活用方法について伺う。 

    

  ５  通報アプリを利用し

た市民と協働のまちづ

くりについて 

① 地域の課題（道路整備、防災等）について、市

民がスマートフォンを活用し、通報できるシステ

ムを導入することにより、行政サービスの向上と拡

大につながると考えるが、市の認識について伺う。 

ア 他市の取り組み状況について 

イ 四条畷市が取り組んでいる、費用負担が少な 

く、普及率が高く、操作が簡単なＬＩＮＥを通 

じたまちづくりを当市でも実施できないか。 

３．根岸 聡彦 

８月１６日 

     ８：３２ 

 １  シニアが活躍できる

まちづくりについて 

① シニア世代の現状について 

ア シニア世代に対する市の認識は 

イ シニアが活躍できるまちに対するイメージは 

② 市の活性化とシニア世代の活用について 

ア シニアの方々に活躍してもらうための施策は 

イ 現在の取り組み状況と今後の課題、将来の展 

望は 

    

  ２  福祉避難所について ① 福祉避難所に対する市の考え方について 

ア 通常の避難所と福祉避難所との違いは 

イ 福祉避難所の役割に対する市の認識は 

② 福祉避難所の運営について 

ア 市が描く福祉避難所の運営のあり方は 

イ 運営に際しての課題は 

４．大后 治雄 

８月１６日 

   ８：５０ 

 １  事務処理とシステム

について 

① ＡＩ導入について 

 ア ＡＩとは何か。 

 イ 国や都など関係各機関からの指導・要請は 

 ウ 他自治体の対応と事例は 

 エ 現在の市の対応は 

 オ 課題と今後の展開は 

５．床鍋 義博 

８月１６日 

   ８：５８ 

 １  防災について ① 平常時での防災活動について 

② 防災に関する情報の提供について 

③ 自助、共助、公助の考え方、及びこれらを推進

するための施策について 

④ マンション等集合住宅の防災対策について 

⑤ 防災マンション認定制度について 

⑥ 平常時の食糧のローリングストックについて 

⑦ 防災に関する出前講座について 

⑧ 市が実施したＤＩＧ（図上訓練）、ＨＵＧ（避難

所運営ゲーム）の効果とその活用について 
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（床鍋 義博）  ２  災害時対応について ① 災害に関する情報の提供について 

② 市職員の招集体制について 

③ 災害時の避難所運営について 

④ 備蓄品について 

⑤ 災害時における個人情報について 

⑥ 救援物資等の取り扱いについて 

⑦ ペットの避難について 

⑧ 災害時における他の団体との提携について 

⑨ 罹災証明の発行について 

６．大川  元 

８月２１日 

   ９：０５ 

 １  訪問看護事業所につ

いて 

① 訪問看護における医師指示書の郵送料について 

② 郵送料が小規模事業所の経営に与える影響につ

いて 

③ 事業所の増設について 

    

  ２  スポーツ施設につい

て 

① スポーツ施設におけるナイター設備について 

② 近隣市のスポーツ施設の設置状況とその設備に

ついて 

③ 今後の当市におけるスポーツ施設の整備について 

④ スポーツ施設の不足対策について 

    

  ３  スポーツ振興につい

て 

① 中学校における部活動がない競技種目の生徒へ

の影響について 

② 中学校での水泳部の創部について 

③ スポーツ振興における市の方針について 

７．上林真佐恵 

８月２１日 

   １３：００ 

 １  学校給食について ① 保護者負担の現状と課題について 

② 給食費無償化の必要性について 

③ 今後の課題について 

    

  ２  幼児教育・保育の無

償化について 

① 食材費の実費徴収について 

② 市財政への影響について 

③ 今後の課題について 

    

  ３  学童保育所の民間委

託について 

① 学童保育所の目的と市の責任について 

② 「新・放課後子ども総合プラン」や放課後子ど

も教室への影響について 

③ 今後の課題について 

    

  ４  就学援助について ① 入学準備金の支給基準について 

② 今後の課題について 

    

  ５  児童・生徒の安全対

策について 

① 現状に対する市の認識について 

② 今後の課題について 

８．東口 正美 

 ８月２１日 

   １３：３５ 

 

 １  食品ロスの削減につ

いて 

① これまで行ってきた食品ロス削減の取り組みに

ついて、その内容と効果をお聞かせください。 

 ア 学校での取り組みは 

イ 市としての取り組みは 

ウ 事業者の取り組みは 

エ 家庭での取り組みは 

② 「食品ロス削減推進法」の成立を受けて、市と

しての「食品ロス削減推進計画」の策定及び今後

の取り組みについてお聞かせください。 

    

  ２  市内のプールの現状

と今後のあり方につい

て 

① 市民プールについて 

 ア 建設された時期と耐用年数は 

イ 年間の維持管理経費は 
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（東口 正美）   ウ 年間の使用期間と使用日数は 

エ 天候や気候変動による集客への影響は 

② 小中学校のプールについて 

 ア それぞれの建設された時期と耐用年数は 

イ 年間の維持管理経費は 

ウ 年間の使用期間と使用日数は 

エ 天候や気候変動による水泳授業への影響は 

 オ 今後の学校プール施設の維持管理及び水泳授 

業に関する当市の考えについて 

③ 仮に、市内の民間屋内プールを利用して水泳授

業を行った場合に想定されるメリットとデメリッ

トについて 

    

  ３  樹木の管理について ① 市で管理している樹木の総数について 

 ア 街路樹 

イ 公園・緑地等 

ウ 学校 

② それぞれの一年間の維持管理経費について 

③ 老木化・高木化による問題の解決のため、長期

的な管理計画が必要と考えますが、市の考えは 

④ 自然災害による倒木や伐採後の樹木の処理はど

のようになっていますか、また、より有効な活用

の考えはありますか。 

    

  ４  学童保育所について ① 学童保育所の現状と課題について 

② 令和２年４月から運営業務を委託することでの

業務内容の変化と効果について 

③ 令和元年７月に行われた保護者・職員への説明

会で、どのような意見がありましたか。 

④ 今後の学童保育についての市の考えは 

９．森田 博之 

８月２１日 

   １６：５５ 

 １ 東大和市の学校教育

について 

① 東大和市の学校教育の現状と課題、今後の取り

組みについて 

② 小・中学校における教職員の働き方改革について 

③ 中学校における部活動について 

④ 学校と地域との連携について 

    

  ２  東大和市まち・ひと 

・しごと総合戦略につ

いて 

① 「６ 総合戦略の施策の基本的な考え方及び具

体的取組」の中の基本目標３「東大和市のサポー

ターをつくり、育てる」ことについての進捗状況

とその効果、課題について 

② 地域資源についての市の認識は 

③ 東大和市の魅力発信や認知度向上のための取り

組みについて 

１０．実川 圭子 

８月２２日 

  １１：２２ 

 

 １  インクルーシブ教育

について 

① 障害のある児童生徒の就学先決定について 

ア 就学相談における市の考え方は 

イ 総合的判断をする上での市としての基準は 

ウ 就学先決定後の見直しについて 

② 個別支援カード・個別指導計画等の作成と活用

について 

 ア 東京都で考案されている学校生活支援シート

や個別の教育支援計画との違いは 

 イ 情報共有と活用について 

③ 役割に応じた連携や対応について 

 ア 教員・特別支援教育コーディネーターについて 

 イ 巡回指導員や巡回相談員について 

 ウ 専門家チームについて 
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（実川 圭子）    エ 特別支援学校との連携について 

④ 環境整備について 

 ア エレベーターの設置について 

 イ タブレットや音声ガイド付き教科書など教材

の充実について 

    

  ２  緑と花があふれるま

ちづくりについて 

① 公共空間の緑化について 

 ア 公園の植栽や街路樹等の適正な管理とは 

 イ 街路樹等の剪定の基準について 

 ウ 市民参加による街路樹等の管理について 

② 緑の普及・啓発について 

 ア 緑化の奨励について 

 イ 緑のガイドブック等の作成について 

１１．中野志乃夫 

８月２２日 

  １３：００ 

 １ 

 

 

 「東大和市総合福祉

センター は～とふる」

について 

① 東大和市は通常、運営状況についてどのような

点検・指導を行っているのか。 

② 市としてはどのような課題があると考えているか。 

③ 運営母体の変更はあり得るのか。 

    

  ２  自然エネルギーによ

る街づくりについて 

① 地域活性化の観点から地域新電力（自治体新電

力）の研究・検討を始めるべきではないか。 

１２．森田 真一 

８月２２日 

  １６：４０ 

 １  職員の雇用制度及び

業務の委託について 

① 会計年度任用職員制度の導入に伴う非正規職員

の処遇への影響について課題を伺います。 

② 学童保育や市民部の業務の民間委託による市財

政への影響並びに今後の人事全体について市の見

解を伺います。 

    

  ２  市税の徴収業務につ

いて 

① 民間委託後の市税の徴収業務について現状と課

題を伺います。 

② 納付困難者への対応について現状と課題を伺い

ます。 

    

  ３  高齢者の介護につい

て 

① 介護予防・日常生活支援総合事業について現状

と課題を伺います。 

    

  ４  学校の施設及び備品

等の整備の改善につい

て 

① 学校施設の整備の現状と課題を伺います。 

② トイレの悪臭改善や洋式化について現状と課題

を伺います。 

③ 備品・消耗品の整備について現状と課題を伺い

ます。 

    

  ５  資源の集団回収につ

いて 

① 中国等のリサイクル資源輸入規制に伴い、地域

の集団回収の契約先にも影響が出ていると聞きま

す。今後の集団回収の在り方について市の見解を

伺います。 

    

  ６  多摩湖周遊道路の改

修について 

① 多摩湖周遊道路の舗装の劣化により自転車の転

倒事故が発生していると聞きます。現状と今後の

整備・改修の計画を伺います。 

１３．佐竹 康彦 

８月２２日 

   １６：４８ 

 １  都営向原団地創出用

地の活用について 

① （仮称）都立北多摩地区特別支援学校について 

 ア 建設に向けて進めてきた東京都との協議の進

捗状況について伺う。 

 イ 特別支援学校建設に際し、市が要望してきた

事項について、東京都からの回答があった。こ

れに関する市の見解と、今後のさらなる取り組 

みについて伺う。 
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（佐竹 康彦）    ウ 特別支援学校建設に伴い設置することになっ

ている、雨水貯留施設について 

  ａ 施設整備に関する予算は、どのくらい見積

もられているのか。 

  ｂ 大規模な土木工事となるため、東京都の支

援を受ける必要があると考えるが、この件に

ついて東京都との協議はどこまで進んでいる

のか。 

② 南側の都営向原団地創出用地の利活用について 

 ア 東京都との協議の進捗状況を伺う。 

 イ 利活用に関して、今後どのような展開を考え

ているのか。 

    

  ２  高齢者の交通手段の

確保と公共交通の充実

について 

① 高齢者の運転免許について 

 ア 高齢者ドライバーによる重大な交通事故が各

地で相次ぎ、あらためて高齢者の運転免許返納

に関心が集まっている。当市における高齢者の

運転免許返納の推進について、現状と今後の展

開を伺う。 

 イ 東京都においては、高齢者ドライバーへの緊

急対策として、「東京都高齢者安全運転支援装置

設置促進事業補助金」の運用が開始された。こ

の事業内容と、市における市民への情報提供の

あり方、推進への取り組み等について伺う。 

② 高齢者の移動支援について 

 ア 運転免許を返納した高齢者や独居の高齢者な

どの移動手段として、ちょこバスの利用促進を

進めるべきと考える。現在のちょこバス利用に

関する市の支援の取り組みはどのようなものか。 

イ ちょこバスの利用促進に関し、例えばシルバ 

ーパスを提示した高齢者は、通常料金ではなく、

子供料金と同額もしくは百円にするなどして、

日常的に乗車しやすくなるよう、料金体系の工

夫をすべきと考えるが、市の見解はどうか。 

③ コミュニティタクシーについて 

ア コミュニティタクシーの事業展開について、

現状と今後の取り組みについて伺う。 

イ 市の交通空白地域と言われている箇所への展

開について、市の見解を伺う。 

    

  ３  学校教育の情報化の

推進について 

① 市内小中学校教育の情報化の現状について 

 ア 設置されている機器の充足度について、多摩

の他自治体及び東京２３区と比較すると、どの

ようになっているのか。 

 イ ＩＣＴを活用した教育について、どのような

取り組みをし、成果をあげているのか。また、

保護者等からの要望はどのようなものか。 

② 今後について 

 ア 市町村学校教育情報化推進計画の策定に関す

る市の認識と今後の取り組みについて伺う。 

 イ 地方公共団体における学校教育の情報化推進 

に関して、国が努力義務としている項目に対し、 

市は今後どのように取り組みを進めていこうと 

考えているのか。 
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（佐竹 康彦）  ４  持続可能な開発目標

（ＳＤＧｓ）への取り

組みについて 

① 持続可能な開発目標（ＳＤＧｓ）の視点を活か

した施策展開について 

 ア 東京都の取り組みはどのようになっているの

か、また、東大和市の施策にどのように影響し

てくると考えているのか。 

 イ これから策定される新たな総合計画において、

この持続可能な開発目標（ＳＤＧｓ）の視点を

活かした施策展開をすべきものと考えるが、市

としての見解を伺う。 

② 持続可能な開発目標（ＳＤＧｓ）の視点を活か

した教育について 

 ア 教育現場における持続可能な開発目標（ＳＤ

Ｇｓ）の視点を活かした取り組みについて、こ

れまでどのような検討がなされてきたか、また、

今後どのように取り組んでいこうと考えている

か、市の見解を伺う。 

１４．荒幡 伸一 

８月２３日 

    ９：０５ 

 １  スポーツ振興につい

て 

① スポーツ団体への支援について 

 ア 現在、市内で活動している、高校生までのス

ポーツ団体において、その種目数及び団体数、

また育成及び活動支援について伺う。 

 イ 小中学生を対象としたジュニア育成及び活動

支援について 

 ウ 地域スポーツクラブの育成及び活動支援につ

いて 

エ それぞれの課題や今後の取り組みについて 

② スポーツ交流について 

 ア 各年代別の実施状況や今後の取り組みについ

て 

 イ 友好都市である喜多方市との実施状況や今後

の取り組みについて 

③ スポーツへの関心を継承・発展させ、スポーツ

を通じて市民が豊かで健康的な生活を営むために

も、スポーツ都市宣言を行うべきであると考える

が市の見解を伺う。 

    

  ２  障がい者福祉の推進

について 

① 障がいのある方が地域で必要な医療や行政サー

ビスを安心して受けることができるような相談体

制の充実について、現在の取り組みや課題につい

て伺う。 

② 緊急通報システム設置についての現状や課題に

ついて伺う。 

③ 障がいの内容によっては、食物が口腔内に残り

やすくなるなどのことから、虫歯や歯周病リスク

が増加するといわれるが、当市の障がい者歯科診

療の現状や課題について伺う。 

    

  ３  マイ・タイムライン

の効果的な活用につい

て 

① 東京マイ・タイムラインが効果的に活用され、

子どもたちの防災意識を培うためには、学校での

丁寧な取り組みが大事だが、今後の取り組みや課

題について伺う。 

② 家族構成や生活環境を考慮して、若者から高齢

者まで幅広い世代にマイ・タイムラインを広めて

いくべきであると考えるが、市の見解を伺う。 

    

  ４  住みよい、活気ある

まちづくりについて 

① 市長所信表明に、自然環境を活かしたまちづく

りとして、多摩湖・狭山丘陵・空堀川を結ぶ桜等 
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（荒幡 伸一）   の回廊づくりを進めるとあるが、具体的な取り組 

み内容について伺う。 

１５．二宮 由子 

８月２３日 

   １０：０９ 

 １  地域防災力の強化に

ついて 

① 地域防災力向上の取り組みについて 

 ア 各種訓練の状況及び成果は 

 イ 自主防災組織の整備及び活動状況は 

 ウ 防災士等、防災リーダーの育成は 

 エ 今後の課題は 

② 小・中学校の防災教育について 

 ア 現状及び対応は 

 イ 地域との防災連携は 

 ウ 教職員向け防災研修の実施は 

 エ ジュニア防災検定導入の考えは 

 オ 今後の課題は 

１６．尾崎 利一 

８月２３日 

   １０：３５ 

 １  図書館について ２０１８年２月１５日、東大和市立図書館協議会

は、地区図書館の開館日・開館時間の見直しについ

て、直営を維持しながら可能な見直しを行うこと、

見直しは開館日・開館時間だけでなく図書館サービ

ス全体で見直すことなどを求めました。以下伺いま

す。 

① ２０１８年２月１５日の図書館協議会の答申に

対する市の見解を伺います。 

② 諮問以降１年４カ月をかけて真摯な議論を積み

重ねた結果の答申です。２０１９年７月３日の図

書館協議会で、「その他」の議題の中で、「直営で

の見直しは難しい」との報告が口頭で行われたと

聞きました。一片の資料も文書も示されませんで

した。あまりにも失敬な態度ではないかと考えま

すが、事実経過と認識、責任の所在について伺い

ます。 

③ 「現体制(市の直営)を維持しながら、清原図書

館の開館日の増、全館の祝日開館、地区図書館の

夜間開館などに優先順位を付けて、実現可能な範

囲で改めて見直す」よう求めた答申に基づいて、

どのような検討を行ってきたのか、伺います。 

④ 図書館へ指定管理者制度は導入すべきではない

と考えますが、見解を伺います。 

    

  ２  女性と子どもの貧困

対策について 

子どもの貧困は大人の貧困です。厚生労働省の平

成２８年国民生活基礎調査によると、日本の相対的

貧困率は１５．７％、子どもの貧困率は１３．９％

とされていますが、ひとり親世帯の貧困率は５０．

８％と突出しています。とりわけ、父子世帯の平均

年収４２０万円に対して母子世帯は２４３万円です。

以下伺います。 

① 女性と子どもの貧困の実態について伺います。 

② 女性と子どもの貧困の原因と対策について伺い

ます。 

③ 官製ワーキングプアといわれる実態と市の対応

について伺います。 

    

  ３  人口減少下での市政

運営について 

市長は、所信表明の中で「わが国は、急速に人口

減少や少子高齢化が進展しており、東大和市におき

ましても、今後、生産年齢人口の減少による市税収

入の減少や、高齢化による社会保障関係経費の増加、 

公共施設等の老朽化対策など、多額の財政負担が見

込まれており、大きな課題」と述べました。以下伺 
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（尾崎 利一）   います。 

① 市の対応の基本点について伺います。 

② 民間委託について伺います。 

③ 公民館などの有料化や国保税などの値上げにつ

いて伺います。 

④ 公共施設の統廃合、小中学校の統廃合について

伺います。 

⑤ 市の行政改革大綱や実施計画と施策との関係に

ついて伺います。 

⑥ 市民との協働について伺います。 

    

  ４  国・都・市有地の活

用、とくに特別支援学

校、特養ホーム、保育

園など福祉施設、スポ 

ーツ施設の整備・拡充

について 

市内には未利用の国有地が約３万㎡、未利用の都

有地は都営団地の空地８．３万㎡の他に保育園用地

として４カ所が示されています。市の未利用地とし

てはみのり福祉園跡地と２つの学校給食センター跡

地を合わせて約７千７百㎡、他に市営住宅の空地が

あります。福祉の向上に役立てるべきと考えますが、

以下伺います。 

① 現在の到達点とこの間の推移、市の取り組みや

検討状況について伺います。 

１７．木下 富雄 

８月２３日 

   １０：５５ 

 １ 

 

 

 再犯防止推進計画の

策定について 

① 再犯の防止等の推進に関する法律第８条第１項

における東大和市の考え方について 

  ２  自治会について ① 東大和市における自治会の現状について 

② 自治会と行政との関係について 

③ 自治会への補助金について 

④ 自治会への今後の取り組みについて 

    

  ３  学校のトイレ環境に

ついて 

① 校舎及び体育館などのトイレの現状と課題及び

今後の取り組みについて 

１８．中村庄一郎 

８月２３日 

 １  村山貯水池（多摩湖）

堤体工事について 

① 堤体工事の現状と今後の課題について 

   １１：１６    

  ２  都市基盤整備につい

て 

① 市内道路補修等の計画の現状と今後の課題につ

いて 

② 市内河川等の整備工事の現状と今後の課題につ

いて 

③ 緑地保全の現状と今後の課題について 

④ 市内鉄道及びモノレール駅周辺の環境等の現状

と今後の課題について 

 


